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! ! ! !大雨，盛夏的雨热烈和锦绣。华亭湖
边，水木更加鲜艳夺目。
又是一个清早，思念还停留在昨夜

的情景，形成了一首诗：“忍教辜负夏花
枝，淑气芳华未竟知。上古人存香稻粒，
完淳谁惜锦年诗。几曾清唳还如鹤，数度
秋风若有思。星斗满湖终不见，万家正是
上灯时。”
突然发现，华亭总是停留在夏天，或

者说华亭只有夏天。所有的人间炎凉和
悲欢，还有功名和气象，在华亭，
甚至从上古以来都是夏天般热烈
和锦绣。以前不知道，这回是突然
明白了。这就是我栖迟华亭的理
由吗？朦胧间觉得还真是的。
离华亭湖不远，有个地方，名

叫广富林。近年发掘出了先民的
遗址。距今 !"""年了。它的出现，
表明了之前以为“突然崩溃”了的
良渚文化的余绪，同时还有黄河
领域龙山文化的遗迹。长江黄河两大文
明在这里交汇，可见先民饱经续命和流
徙的心力。这种心力，一定是夏天一般的
热烈和锦绣。
我曾写和写着广富林赋，起首一段

是：“鸿蒙开辟以何时兮，地兴东南拄天
倾。良渚恋恋以萧瑟兮，龙山脉脉乎伶
仃。江河交会以一瞬兮，此际栖栖以生
民。依水可以眷顾兮，纵水患不泯
其存。战争可以夺命兮，只尘念未
能因之崩。直白为美之绝地兮，远
古为泪之灵魂。流徙至此曾不移
兮，及今得以识其真。静好若当
时之稻粒兮，温婉如寸心之诗声。六千年
托迹于须臾兮，遗万世以奇珍。”其中特
别提到了，在遗址发现了至今还活着的
稻粒。人在天地间其实很弱小，这就是为
什么仰望星斗和月亮，人们会时常感觉
要写诗的缘故。而诗其实不仅写在纸面
上，还有写在天地间的，譬如让人们可以
热烈和锦绣地活下来的稻粒。

几千年活下来，人渐渐离天地远了，
人与人之间走近了，不是所有人的内心都
像上古的稻粒一般静好和温婉了。于是
人间的热烈和锦绣，会出现在汤镬和锋刃
之前。为此，夏完淳，这个姓夏的华亭人，
只活了 #$年。为着夏天一般的热烈和锦
绣，他极其精彩地活过他的素时锦年。
我六七岁时，随父母杭州归来，途经

华亭，去过外婆的娘家。外婆去世早，我
没见过。外婆一个妹妹，住在娘家，那时

也已去世。她的先生娶了新妇。我
们见到的，就是那对已和外婆无
关的夫妇了。这内情，我也是后来
知道的。不过，当时的情景确实也
没记着。过了两三年吧，我读到了
夏完淳的诗，肃然起敬，霎时感觉
外婆的故乡人真好。夏完淳真的
很热烈、很锦绣。不是因为他死
的时候还是江左少年，可以像俯
视一个孩子一样激赏他。也不是

因为他壮烈殉国，作为一个民族英雄，理
当仰视而青眼有加。他的人品、他的作
为，还有他的诗篇和史识，都是真正的英
雄。从这里出发，再看他的年龄、他的殉
国，可知人真的可以像夏天一样不懈的
热烈和锦绣。由此，要感叹华亭清朗的鹤
唳，如今是不是还能听见，或者说今天的
人们，是不是还能以鹤一样清唳为荣？散

落在四海秋风里的客子和侪辈，
是不是还怀念热烈和锦绣的夏
天，这夏天无论在故乡还是上古？

素时锦年，我们曾经遇见，我
们又可能丢弃。
昨夜华亭湖的湖光很亮，以至天上

的星斗大概很少人会注意。湖边人家都已
上灯。人间毕竟离天地远了。人与人间互
相注意，久久、久久，夏天的热烈和锦绣，
该是什么样，可能很少有人在意了。
昨夜，母亲早早睡了。我不知道我是

不是也睡着。直至清早，直至清早形成了
一首诗。
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玲子咖啡屋
丁元元

! ! ! ! %&多年前，《相伴到黎明》在广
播台火热开播，其中的“情感热线”
成了这座城市最早的倾诉平台。《相
伴》最受欢迎的女主播叫叶沙，除了
接听“情感专线”，她还在节目里设
置了“子夜书社”单元，每周介绍一
本书。
尚在读书的我开始熬夜听这个

节目。有一次，她说到了村上春树的
《挪威的森林》。节目中，不断有人打
来电话参与互动。有的说喜欢直子。
有的说喜欢绿子。大概到了最后一
个电话，来电的女士说：如果我是男
主人公，我会爱上玲子。
叶沙用纯净却又慵懒的声音回

应：“是啊，在这本书的世界里，作为
精神病人的玲子，难道不是那个最
正常的人吗？”然后音乐响起———甲
壳虫乐队的《挪威森林》。
当时我并不知道《挪威的森林》

到底是本什么样的书，只是从主持
人的声音中听到了一个颓废的世
界。然后记住了，那里面有三个女

人，一个叫直子，内向纠结，一个叫
绿子，活泼乖张，还有一个最正常的
叫玲子。
没想到，几年后我竟然和“玲

子”相遇了。那时候我住在五角场附
近，外出时常乘 #'(路沿着翔殷路
驶过。至今仍然可以清晰地记起，改
造之前的翔殷路北侧有一片小树

丛。透过树木和石栏，我突然发现里
面有一座小房子，上面挂着招
牌———玲子咖啡屋。
惊喜，仿佛和一个多年未见的

故友重逢。之后的很多年，我一直在
寻思两个问题———玲子咖啡屋里面
到底是什么样子？玲子咖啡屋又和
小说里那个正常的精神病人有着什
么关系？
所以每次经过翔殷路，我总是

忍不住去探头张望一下那座掩映在
小树丛之后的若隐若现的房子。

对于上世纪 (&年代的上海来
说，“咖啡”算是一个具有时尚元素
的词语。它代表着某种身份，也代表
着昏暗的灯光，代表着灯红酒绿在
这座城市的复兴。曾经有许多次，当
公交车经过这个地方的时候，我都
闪过这样的念头———下车，看一眼，
然后再坐下一班车回家。我甚至有
一次打算从自己仅有的积蓄中拿出
)&元钱来，闯入那个看起来大门紧
闭的玲子咖啡屋，一探究竟。不，我
也许可以在里面喝一杯的。但是，我
始终没有迈进过那个门。

所以对于自己寻思的两个问
题，前一个我至今不知道答案，后一
个我却从一开始就坚持———书和咖
啡屋之间一定是有联系的，很可能
咖啡屋老板就是看了《挪威的森林》
之后，给自己的店起这样一个名字。
尽管完全有可能玲子只是一个上海
女人被喊了几十年的小名。

后来，我读了《挪威的
森林》，很有共鸣。青春年
华，的确是非常容易感觉
到同样的困扰和空虚。
这时，我已经有了自

行车和零花钱，因为住校
可以部分脱离父母管束，
但我突然发现，自己寻不
到那个时常惦念起的咖啡
屋了。我甚至寻不到它门
前的那片树丛。一切就这
样悄无声息地变化了。
又过了许多年，电影

《挪威的森林》上映，我去
看了，最大的期待是看到
电影中“玲子”。可惜，这个
版本里没有这个人物的形
象，仿佛她不曾存在……
但在这个夜晚，我还

是想起了玲子和咖啡屋。
如今，青春已随玲子而去，
生活也没有给颓废留下什
么空间。但我还记得“玲
子”曾经清楚地告诉我：每
个人都曾经是个病人。
我十分庆幸，当初并

没有走进去一探究竟。

读方孝孺的"深虑论#

钟祥财

! ! ! !明代的方孝孺写过一篇《深虑
论》，被收在《古文观止》里。这篇文
章是谈政局兴替的，但对我们思考
其他问题也有启发。
方孝孺说：“虑天下者，常图其

所难，而忽其所易；备其所可畏，而
遗其所不疑。然而祸常发于所忽之
中，而乱常起于不足疑之事。岂其虑
之未周与？盖虑之所能及者，人事之
宜然；而出于智力之所不及
者，天道也。”他回顾了从秦
到宋的历史，然后指出，大凡
一朝的初创者都非等闲之
辈，“此其人皆有出人之智，
盖世之才，其于治乱存亡之几，思之
详而备之审矣。虑切于此，而祸兴于
彼，终至于乱亡者，何哉？盖智可以
谋人，而不可以谋天。良医之子，多
死于病；良巫之子，多死于鬼。彼岂
工于活人而拙于谋子也哉？乃工于
谋人而拙于谋天也。”最后的结论
是：“古之圣人，知天下后世之变，非
智虑之所能周，非法术之所能制，不
敢肆其私谋诡计，而唯积至诚、用大

德，以结乎天心，使天眷其德，若慈
母之保赤子而不忍释。故其子孙，虽
有至愚不肖者足以亡国，而天卒不
忍遽亡之，此虑之远者也。夫苟不能
自结于天，而欲以区区之智，笼络当
世之务，而必后世之无危亡，此理之
所必无者也，而岂天道哉？”
这里所说的天道，是人类既有

知识之外的未知世界，或者说是始

终存在、无所不在的不确定性。《红
楼梦》里说：“机关算尽太聪明，反误
了卿卿性命”，俗话说：“人算不如天
算”，都道出了人类在不确定性面前
作为有限。方孝孺主张用大德获取
天道的宽容，这是古代社会的一种
敬畏，一种自律。而在现代社会，一
些文明制度的形成和推广，也有助
于我们克服致命的自负。例如市场
经济，哈耶克说：“促成了市场经济

的知识，其数量之大，
是任何一个大脑所拥
有或任何一个组织所
利用的知识都无法相
比的，这也就是市场
经济为何比任何其他已知经济秩序
更为有效的决定性原因。”而社会科
学的研究，应该使人们懂得不能太
功利，不能太狂妄：“社会科学试图

回答的问题之所以出现，仅
仅是因为许多人的自觉行为
造成了未经设计的后果，是
因为可以观察到不属于任何
人的设计结果的规则。假如

在社会现象中除了自觉设计的秩
序，未表现出任何秩序，理论社会科
学也就没有存在的必要”。
原来，像民主政治和市场经济

这样的人类文明成果，不管是它们
带给人类的比较富裕的生活，还是
它们帮助人类抵御系统风险的功
能，都是一种“无意造成的后果”。惟
其如此，我们对自然要心存敬畏，对
生活要懂得感恩。

文化与城市生生相息
武 鹏

! ! ! !金秋十月是艺术的盛宴，中
国上海国际艺术节（以下简称“艺
术”）美丽绽放。弹指一挥间，十六
年过去了，艺术节已从当初稚嫩
的幼芽长成了参天大树。回首过
去，艺术节的这些年不仅是申城
文化业态发生巨变的十六年，也
是上海城市面貌发生翻天覆地变
化的十六年。

早在 #(((年上海首届国际
艺术节期间，时值上海大剧院落
成开幕一年之际，上海乃至中国
内地拥有了第一个比肩国际水准
的综合性剧场，演出业生态开始
了第一次嬗变。上海大剧院的开
幕，为艺术节提供了一流条件的
剧场，俄罗斯马林斯基剧院芭蕾
舞团《天鹅湖》、法国国家交响乐
团专场音乐会、英国皇家歌剧院
《茶花女》三部重量级的演出分别
在芭蕾、交响乐和歌剧领域独领
风骚，把艺术节的分量诠释得淋
漓尽致。自此之后，上海大剧院陆
续为艺术节贡献了德国科隆歌剧
院《尼伯龙根的指环》等堪称亚洲

年度艺术盛事的节目。艺术节闪
光熠熠，在国际上声誉渐隆。

%&&! 年上海音乐厅平移大
修工程顺利完工。修饰一新的上
海音乐厅也加入了艺术节的阵
容。上海音乐厅拥有悠久的历史，
生于斯长于斯的上海人对这个剧
场更是有着浓厚的情结。自此开
始，艺术节
很多精致唯
美 的 室 内
乐、管弦乐
和声乐节目
都在此上演。黄蒙拉、林昭亮、英
国约翰米勒爵士大乐团等都给乐
迷留下了深刻印象，为艺术节增
添了唯美精致的浪漫气息。

%&&) 年东方艺术中心的落
成是上海文化史上的重要事件。
那一年，“蝴蝶兰”的盛开为艺术
节再添新姿。东方艺术中心进一
步改变了上海的演出业生态格
局，浦东拥有了第一个现代化的
国际剧场。自此开始，浦西浦东两
翼齐飞，上海的文化业态更加均

衡。上海歌舞团与澳大利亚悉尼
舞蹈团联合制作的原创舞剧《花
木兰》揭幕了那年艺术节的开幕，
随后东方艺术中心还在艺术节期
间相继上演了日本爱乐乐团、德
国斯图加特广播乐团两场高质量
的音乐会，沉醉其中的观众按捺
不住激动，多元化的节目让艺术

节的国际范
越来越足。

时间指
针 推 向 了
%&#& 年，这

是每个上海人都无法抹去的记
忆。那一年艺术节与世博会时间
有一定重合，各国艺术家共襄盛
举，携手把精彩的节目延续到了
世博会园区以外的城市各个角
落。世博会结束之后，奔驰文化中
心正式启用，此后每年国际艺术
节的大型演唱会有了全新的豪华
举办场地。看得爽，听得 *+,-，这
里云集了国际乐坛的一线超级明
星乐队，也成为年轻歌迷最热衷
的地方。奔驰文化中心的落成，让

艺术节的观众年龄阶层更加宽
泛，更加活力四射。

%".!年，上海交响乐团音乐
厅落成。优雅的复兴中路新添文
化地标，自此上海文化生态又有
了显著变化，上交音乐厅标志着
沪上演出市场专业化细分程度
的进一步加强。对于艺术节来
说，增加更加专业化的演出剧场
无疑为众多精彩节目找到了更
恰当的归属地。当年艺术节上，
世界指挥大师帕沃·雅尔维与法
国巴黎国家管弦乐团的精彩合
作，也成为那年艺术节最值得回
味的闪亮片段之一。
文化与城市生生相息。不知

不觉，艺术节已经与上海这座城
市紧紧地联系在一起。每到秋日，
艺术节就成为申城的最活跃的文
艺符号，艺术节在申城留下的一
串串烙印已经并且注定将成为海

派文化的清
晰脉络之一。

游
来
游
去
的
鳗
鱼

简

平

! ! ! !在我心里，总有一群
鳗鱼在游来游去。
鳗鱼是韩国明星张根

硕的粉丝名，我不知道为
什么他们要叫这样一个名
字，但觉得很有动感，也有
点呆萌，挺可爱的。大凡粉
丝的名称都是这样，普通、
平常却不无创意，还有鲜明
的个性和形象感。

我从来不敢笑
话那些明星的粉
丝，因为粉丝在他
们所崇拜的明星的
身上往往寄托着自
己美好的理想，而
所有人的美好理想
都是应该得到尊重
的。我们都难以忘
怀在那动荡不安的
岁月里，邓丽君的
歌声越过犹如天堑
的海峡给这里的人
们带来的慰藉。其实，谁在
白衣飘飘的青葱时代不曾
有过自己的偶像，如果没
有，那倒真是一种颇为可
惜的空白，以致在未来可
能因缺失凭借而唤不起对
曾经有过的一些珍贵日子
的缅怀。缅怀也是一种力
量，温暖而动人。每个人都
个个不同，我们无法也不
可能去一统每个人心目中
的偶像。所以，我们对多如
星沙一般的粉丝只能予以
最大的理解和包容。

去年八月的时候，我
和刚刚做了肝癌介入治疗
的母亲一起去日本散心，
我对母亲是有过承诺的，
每次治疗结束后，就陪她
去一个地方看她喜欢的云
彩。事实上，我自己也是一
个癌症患者，我希望我和
母亲能相扶相持，在面临
绝境的时候，让辽阔的云
海拓宽我们的内心，也带
给我们平安和吉祥。在东
京的街头，正当我们抬眼
眺望时，我们与“亚洲王
子”张根硕的巨幅海报不
期而遇。张贴海报的这栋
楼里，有一家张根硕开设
的咖啡馆。我们落座于这
家咖啡馆的二楼，在宁和
的氛围中享用充满浪漫意
味的茶点。母亲点了一杯
最具特色的抹茶奶昔，因

为在冰淇淋的面上，有着
一个深绿色的“/”字，所以
很是炫目。母亲非常开心，
拿着小匙，面露微笑，我用
手机将这个镜头定格下
来，并发到了我的微博上。
完全出乎意料的是，鳗鱼们
一下子蜂拥游来，短瞬间
便达到三十万的点击量，热

情洋溢的鳗鱼还留
下许许多多的祝
福，让我和我母亲
惊喜万分。他们称我
母亲“鳗鱼奶奶”，
我母亲欣然接受。

从那以后，鳗
鱼们会时不时地游
来问候我们，他们
游得安安静静，只
留片刻，随即离去，
游迹顿失。我不知
道他们都是谁，也
不知道他们从哪

游来，又游向哪去。我就
这样恬恬淡淡地与鳗鱼
们相处着，有些时候，我
也会想起他们，于是，我
就潜在水中，伴着张根硕
的歌声看他们快乐地游来
游去。我母亲去世
时，我发过一条微
博，鳗鱼们再次围
拢游来，点亮一根
根蜡烛，那满屏的
烛火在我悲痛的心中熠熠
闪烁，温馨无比。
今年六月，我将写于

患病之后的散文随笔结集
为《在云端》出版，书中记
录下了这三四年间我走过

的一段特别艰难历程中的
点点滴滴。为鼓励癌症病
友们积极、乐观地生活，我
决定将所有版税收入捐
赠给上海市癌症康复俱
乐部。我的版税得依靠售
出每一本书，我便在微博
上说了下这件事，令我感
动的是，众多的网友纷纷
援手支持，后来，我从销
售部门给我提供的信息
中才发现，购书人数最多

的就是那些悄然无
声的鳗鱼们。

如今，鳗鱼们
已经游入了我的心
里，我感恩于他们，

所以，我也很愿意做一条
满满都是善良和爱心的
鳗鱼，在这个世界上渐趋
冰冷的水中缓缓地游来
游去，并释放出很多很多
的暖意。
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